
@MOOOD8803 1 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 مختصر 
 قواعد اللغة العربيةمقرر 

 المستوى الثاني
 

 Leader : اعداد 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  موديمن قبل  تحديث الملف وتنسيقهتم 
 هـــ.7/11/1438: تحديث للملف بتاريخ راخ



@MOOOD8803 2 

 

 تعريف النحو ❖
 :الجهة والقصدفي اللغة 

 :العلم المراد به هذه القوانين التي وضعها الأوائل لضبط ألسنة الناس والحيلولة دون فشو اللحن في الكلام بالاصطلاح

  :أقسام الكلمة العربية المفردة ثلاث ❖

 الحرف الفعل الاسم

 تدرس الكلمة المفردة من ثلاث نواحي : ❖

/ النكرة والمعرفة يتناول الاسم فقط ] يعني نقول هل الاسم نكرة أو معرفة لكن ما  3 / المعرب والمبني النظر إلى آخر الكلمة .           2 / أقسام الكلام .    1

 يوجد فعل نكرة أو معرفة [

 كما تدرس الجملة من ثلاث نواحي : ❖

 / التوابع . 3 / الجملة الفعلية .                            2 / الجملة الاسمية .                      1

 أولا / أقسام الكلام ) أنواع الكلمة (  ❖

 تنقسم الكلمة المفردة إلى ثلاث أنواع وهي إما أن تكون :

 لابد من وجود اسم وفعل()مادل على معنى بغيره / حرف . 3    )مادل على حدث وزمن(/ فعل .    2       )معنى بنفسه(      سم .  / أ 1

 العلامات الدالة على الاسم: ❖

 أي أن هذه الكلمة تقبل الجر وهي الكسرة  الجر 1

 وهو نون ساكنه تلحق آخر الكلمة لفظاً لا خطاً وهناك تنوين مرفوع ومنصوب ومجرور  التنوين 2

 محمداً . –محمدٍ  -محمدُ ُ

 أن تقبل الكلمة أن تجعلها منادى النداء 3

 مثل الليل والخيل والبيداء . قبولها "ال" التعريفية 4

 أي أن يقبل الاسم أن  تسند إليه فعل أو حدث فيكون متحدث عنه لأنها قبلت أن تسند إليها . الإسناد للاسم 5

 معرب ومبنيأقسام الاسم:  ❖

 الا قليل. الاصل في الاسماء الاعرابو،   الجملةهو الذي يتغير آخره بتغير العوامل الداخلة عليه أو بتغير وظيفته في  المعرب -1

 هو الذي لا يتغير آخره بتغير العوامل الداخلة عليه ، فهو يلزم طريقة واحدة لا يتغير أبداً . المبني  -2

 . )قطامِ  حذامِ، اسم الإشارة : هؤلاء والكلمات )اأمسِ، المبني على الكسر

ً الأعداد المركبة :  المبني على الفتح  إني رأيت أحدَ عشرَ كوكبا

مِنوُنَ "قبلُ وبعدُ"  المبني على الضم  مَئذٍِ يفَأرَحُ الأمُؤأ رُ مِن قبَألُ وَمِن بَعأدُ وَيوَأ مَأ  ، ومثل أخر وأولُ ودونُ ووراءُ . لله الأأ

 من الاستفهامية او كم)منأ أنت ؟( )كمأ سيارة اشتريت؟ المبني على السكون

 ، والبناء على الحركات الفتح والضم والكسر هي استثناء أو فروع عن البناء على الكسر. في البناء هو الأصلالبناء على السكون 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 مثال للمعرب ) آخره متغير ( مثال للمبني ) آخره ثابت ( الاسم

 د  محمجاء  ا  هذجاء 

 ا  محمدرأيت  ا  هذرأيت 

 د  محمسلمت على  ا  هذسلمت على 

 محمد ب  يذه محمد  مَ قا الفعل

 محمدبَ يذهلن  محمد  مَ قاما 

 محمدب  يذهلم  محمد  فأكرمهمَ قاإن 
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 الفعل: ❖

 كتبتُ فالحدث هنا هو الكتابة والزمن هو المضيف.مثال:     .يدل على حدث و زمن تعريفه

  ثلاثة أقسام بحسب الزمان  أقسامه
  أمر -3 مضارع-2 ماضي-1

 
 الذي يدل على الزمن الماضي مثل كتبَ وقرأ وأحسنَ وأكرمَ هو  :الفعل الماضي  ❖

 قعدتأ مثل : قبوله تاء التأنيث الساكنة  العلامة الدالة عليه:

 أحسنَ فهو مبني على الفتح  –ضربَ  –ولهذا تقول كتبَ  أن يكون مبنيا على الفتح حكمه الإعرابي:    

 اتصل إذا السكون على ومبني ،)قاموا( الجماعة بواو اتصل إذا الضم على ومبني ،)قامَ ( الفتح على مبني استثناءات

 . )قمتُ ( متحرك بضمير

ً هو ما يدل على الطلب، فتقول : أكتب, قال تعالى: فعل الأمر: ❖ ي عَيأنا رَبِي وَقرَ ِ  كُلِي وَاشأ

 قبوله ياء المخاطبة .وهي لفظيه  - 2وهي دلالته على الطلب.           معنوية  -1 العلامة الدالة عليه:

لو قبلت ياء المخاطبة ولكنها لم تدل على الطلب فهي فعل مضارع مثل تأكلين وتشربين ونحو يجب ان ننبته )

 ذلك و لو دلت الكلمة على طلب ولم تقبل ياء المخاطبة فهي اسم فعل أمر مثل صه. (

 الأصل فيها البناء على السكون ، اكتبأ  حكمه الإعرابي:    

 أقُسُ . –ارم  –فتقول : اخش يبنى على حذف حرف العلة إذا كان معتل الأخر فإنه -1 استثناءات

فتقول: قوما.مسند إلى يبنى على حذف النون إذا كان مسندا لألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة -2

 ألف الاثنين

لأنه ضارع الأسماء يعني أشبهها .  لأنه يجري على الاسم في المشابه ، ضارعه يعني شابهه ويسمى مضارعاً  الفعل المضارع: ❖

 وزنه وحركاته وسكناته .

 دخول ) لم ( الجازمة وهي حرف نفي جازم, . العلامة الدالة عليه:

 ..فإن الأصل فيها  البناء . أعرب الفعل المضارع بخلاف الأصل في الأفعال  لَمأ يلَِدأ وَلَمأ يوُلَدأ يقول الله تعالى 

وهي حروف نأيت ) النون والهمزة والياء  لابد أن يكون في أول الفعل المضارع حرف من حروف المضارعة

 والتاء ( 

 نقوم . -يقوم  -تقوم   -فتقول :  أقوم 

 الإعراب.. بمعنى أنه يرفع  وينصب  ويجزم . حكمه الإعرابي:    

 مثال  :  محمد يذاكرُ دروسه :      فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة . 

 محمد لن  يذاكرَ دروسه : فعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة .           

 محمد لم يذاكرأ دروسه :   فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون .          

 على السكون إذا اتصلت به نون النسوة)يتربصن( يبنى الفعل المضارع --1 استثناءات

ملاحظه : إذا لم تباشره نون التوكيد  فإنه يبقى  يبنى على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد.) أكيدنَّ ()ينبذن (-2

 معرباً .

 . الجماعة واو الفاصل هنا )لتبلون( معرب فهو بفاصل فصل وإذا

 الحــــرف ❖

 في الاسم أو الفعل ولا يستقل بنفسه أبداً .هو ما دل على معنىً  تعريفه

 الأسماء الخمس ولا علامات الأفعال السابقة. بعكس علامة الاسم وجوديه أنه لا يقبل شيئاً من علامات: العدميه العلامة الدالة عليه

 العطف.) من ، في ، عن ، إلى ، ونحوها( ومثل حرفا الاستفهام ) هل والهمزة( ومثل حروف  حروف الجر

 : الحروف كلها مبنية. ) لا محل له من الإعراب ( حكمه الإعرابي

 

 

 

 

 

 

 

 

غيره ؟له عن  المميزةمن علامات الحرف  س|  

؟ بالزمن علاقةيدل على معنى في نفسه وله  س|  

؟حكم الفعل الماضي من حيث الاعراب والبناءس|  
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 الاعراب ❖

 العامل في آخر الكلمة. هو أثر ظاهر أو مقدر يحُدثه  :تعريف الإعراب

 العلامات الفرعية: وهي سبعة أبواب العلامات الأصلية: يختص ب أنواع الإعراب: )أربعه(

 السالم. المذكر ,جمع الستة الأسماء : الواو الضمه الاسم والفعليشترك فيه  الرفع-1

 المثنى الألف:

 الخمسة :الأفعال النون ثبوت

 الستة الأسماء : الألف الفتحه والفعلالاسم يشترك فيه   النصب -2

 المثنى , السالم المذكر جمع : الياء

 السالم المؤنث جمع : الكسرة

 الخمسة الأفعال : النون حذف

 المثنى. , الستة الأسماء : الياء الكسره بالأسماءما يختص   الجر -3

 ينصرف لا الذي الاسم : الفتحة

 الخمسة الأفعال : النون حذف للجزم حذف الحركه.السكون  بالأفعالما يختص  الجزم  -4

 المعتل المضارع الفعل : العلة حرف حذف

 الآخر

 

 الأبواب التي تعرب بعلامات فرعية : ❖
 الباب الأول / الأسماء الستة ❖

 ) أبوً ، أخوً، حموً  ، هنوً ، فو، ذو ( وهي : 

 ) أبوهُ ، أخوهُ، حموها، هنوهُ ، فوهُ ، ذو مالً( 

 علامات إعرابها :  

   : )جاءني أبوك(ترفع بالواو 

 : ) ورأيت أباك( تنصب بالألف

 . )سلمت على أبيك( تجر بالياء 

 و تعرب هذا الإعراب بشروط :

 أن تكون مفردة  فإذا كانت مثناه أعربت إعراب المثنى ب  .1

 وان كانت مجموعة جمع تكسير. أعربت )بالعلامات الأصلية(

 وإن كان مجموعاً جمع مذكر سالم 

 أن تكون مكبرة غير مصغرة فإن صغرت أعربت بالحركات .2

 أن تكون مضافة فإن كانت غير مضافة أعربت بالحركات

 لا تكون مضافة إلى ياء المتكلم.أن وللإضافة شرط خاص:  

 

 الباب الثاني / المثنى  ❖
 ما دل على اثنين وأغنى عن المتعاطفين  ..  :تعريفه

 يعني بدل أن نقول جاء زيد وزيد نقول جاء الزيدان. 

 علامات أعرابه: 

 يرفع بالإلف: جاء الزيدان وينصب بالياء: رأيت الزيدين .

 ويجر بالياء أيضاً: سلمت على الزيدين.  

  الملحق بالمثنى:

 لعدم شروط دون بالمثنى إلحاقهما تم ) اثنتان و اثنان( للفظين-1

 . بهما المثنى شروط وجود ولعدم لهما مفرد وجود

 إضافتهما بشرط بالمثنى إلحاقهما تم )كلتا و كلا( اللفظين -2

 للضمير

 . إضافتهما للضميروشرط إلحاقهما بالمثنى  .

  ألفاظ التوكيد المعنوي.  ) جاءني الطالبان كلاهما (فتقول  

 . مكسورة المثنى نون : ملاحظة

 الباب الثالث/  جمع المذكر السالم : ❖
أي أن مفرده يسلم في الجمع فتسلم حروفه من معنى قولنا السالم: 

 التغيير وتسلم حركاته من التغيير 

 :علامات إعرابه

 بالياء ..وينصب ويجر بالواو يرفع  

  .مفتوحة السالم المذكر الجمع نون  :ملاحظة 

 الملحقات بجمع المذكر السالم:

ألفاظ لم تتحقق فيها شروط ما يجمع جمع مذكر سالم فتكون  يلحق به

 و تعرب إعرابه. وهي: ملحقة بهذا الباب

 أهلون:  -3           عشرون إلى تسعون -2       أولوا  -1

ونقصد بباب سنين ) كل اسم ثلاثي حُذفت لامه و    سنون وبابهُ:  -4

في الآخر و لم يكُسًر , أي لم يجمع جمع تكسير  عوضت عنها هاء التأنيث

 عِضون , ثبون(.( وأخوات سنين أو سنون ) عِزون , 

 ما سمي به من هذه الجموع : ومن ذلك )عِل ِيُّونَ( -5

 الباب الرابع / جمع المؤنث السالم ❖
 بألف و تاء مزيدتين مثل ) هندات ( وهو يعبر عنه بما جمع 

 علامة إعرابه:

 ينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة 

 يعرب بالعلامات الأصلية يرفع بالضمة و يجر أما الرفع و الجر 

 . بالكسرة

 :الملحقات بجمع المؤنث السالم

 .أوُلَات* 

 
 

 

 س|علامة رفع جمع مذكر سالم هي ؟

 س| من علامة الاعراب الفرعيه ؟

 س|من الملحقات بجمع المؤنث سالم ؟
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 (الصرف من الممنوع) الخامس/ باب مالا ينصرف الباب ❖

 التنوين يمنع وقد منونة، المعربة الأسماء أن والأصل معربة، أنها الأسماء في الأصل : ملاحظة  . لا يقبل التنوين هو ما تعريفه

 . لأسباب

علامات 

 إعرابه

 يجر بالفتحة نيابة عن الكسرة،    يرفع بالضمه وينصب بالفتحه

 الصرف لسبب واحداً :وهذه الأسباب تأتي على قسمين إما أن يكون ممنوع من 

 مفاعيل( مثل مساجد و قناديل  أن يكون الاسم على صيغة منتهى الجموع أي على وزن)مفاعل أو -1

 أن يكون مؤنثاً بالألف مثل /  صحراء  -2

 يمنع الاسم من الصرف لمجموع سببين وينقسمان إلى قسمين: 

, و هي أن يكون الاسم وصفاً دالاً على  ينضم إليها الوصفية و ما العلمية

 . معنى من المعاني

 

 . )فاطمة سعاد، هند،( الألف بغير والتأنيث العلمية .1

 . )يزيد أحمد،( فعل كأنه الاسم يكون أن أي الفعل، ووزن العلمية .2

 . )سلطان سليمان، عمران، عثمان،( والنون الألف وزيادة العلمية .3

 . )يونس يعقوب، يوسف، إسماعيل، إبراهيم،( والعجمة العلمية .4

 . )بعلبك حضرموت، كرب، معد( المزجي والتركيب العلمية .5

 . )عامر من معدل عُمر( والعدل العلمية .6

 : الاسم من الصرف الوصفية ينضم لها ثلاث علل تمنع

 أكرم  /الوصفية و وزن أفعل. 1

 مثل / عطشان  . الوصفية و زيادة الألف و النون2

 أخَُرَ  , أن يكون الاسم على وزن فُعل  العدل. الوصفية و 3

  : حالتين في بالكسرة ويجر الأصل إلى يرجع الصرف من لممنوعا استثناء

 مثل صليت في المساجد  ل(. إذا دخلت عليه ) أ-1

 أن يضاف. مثل / صليت في مساجدكم -2
 

 السادس/ الأمثلة الخمسةالباب  ❖
ياء  هي كل فعل مضارع اتصلت به ألف الاثنين أو واو الجمع أو 

 و  المخاطبة

 . )تفعلين تفعلون، يفعلون، تفعلان، يفعلان،(  :هي خمسة أمثلة

 :علامة إعرابها 

 بالعلامات الفرعية لأن الفعل المضارع دائماً معرب  تعرب 

  . باشرته نون التوكيدنون النسوة أو  إلا إذا اتصلت به

 يعرب:يرفع بثبوت النون 

 و ينصب بحذف النون 

 . النون و يجزم بحذف

 

 الآخر الباب السابع / الفعل المضارع المعتل ❖
 الباب الأخير من الأبواب التي تعرب بعلامات فرعيه 

علة , و حروف العلة هي الألف أو الواو  هو ما آخره حرف:تعريفه

 . أو الياء

 إعرابه:علامات 

 بالضمة يرُفع    

 و ينصب بالفتحة 

 و يجزم بعلامة فرعية 

 . و هي حذف حرف العلة

و هي الواو و بقيت الضمة محمد  علامة جزمه حذف حرف العلة 

 لم يغزُ مع الجيش بلم
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 : النكرة والمعرفة الباب الرابع  ❖

فإنها لا تدل  ( اسم شائع لا يدل على معين. مثل كلمة ) رجل النكرة :

 على معين. 

 معينه مثل ) زيد (  هي ما تدل ذات :المعرفة

 أقسام المعرفة:  ❖

 .المضاف إلى واحد من هذه المعارف6 .المعرف بـ)أل(      5  . الأسماء الموصولة4 الإشارة       . أسماء3 . العلم        2 .الضمير       1

 أولاً : الضمير : ❖
 ) أنت ( ) هو(   )ما دل على متكلم مثل ) أنا 

 ( ) المستتر و البارزأقسام الضمير:   ❖

 الضمير البارز:-2 :الضميرالمستتر-1

لم يكن له صورة في اللفظ 

واجب الاستتار , جائز  ) اقسامه:

 ) الاستتار

الضمير إذا كان  يجب استتار  

ً بفعل مضارع مبدوء  مرفوعا

 بالهمزة . مثل ) أقٌوم ( أو بالنون

 نقوم ( أو بالتاء ) تقوم (  )

ويستتر الضمير جوازاً إذا كان 

ً بفعل الغائب مثل ) زيد  مرفوعا

 "يعني "هو ( يقوم

كان له صورة في اللفظ فهو  ما

 زبار

هو الذي لا يستقل :  المتصل

بنفسه أي انه لابد أن يكون له 

شيء يتصل به : كالتاء من 

 قمت والكاف من ضربك محمد 

هو الذي يستقل : المنفصل

أنت  -بنفسه مثل: أنا مؤمن

 هو مجتهد .-ناجحٌ 

 

 

 أقسام المتصل بحسب موقعة الإعرابي: ❖

 مجرور المحل-3 منصوب المحل -2 مرفوع المحل -1

 قلمه أكرمك التاء من قمت

 أقسام الضمير المنفصل حسب موقعه الإعرابي: ❖

في محل رفع من الضمائر -1

 المنفصلة

في محل نصب من الضمائر -2

 المنفصلة

)أنا ونحن( )أنت وأنتِ وأنتما 

وانتم وانتن( )هو هي هما هم 

 هن(           

)إياي , إيانا ,  إياك , إياكِ , 

إياكما , إياكم , إياكن , إياه , 

 إياها , إياهما , إياهم , إياهن(.          

   

 

 

 ثانيا: العلم: ❖
 وهو ما عُلق بشيء بعينه ,محمد. 

 أقسام العلم باعتبار ذاته: ❖

 مثل محمد, زيد, أسامه. :المفرد .1

 و ينقسم  ثلاث أقسام :  العلم المركب : .2

مركب  -1

تركيب أضافه  

)المركب 

 الإضافي (

مركب تركيب مزجً  -2

وهو ) المركب 

 المزجي (

المركب تركيب  -3

سناد فنسميه ) إ

 المركب الإسنادي (

 عبد الله,  ثل:م

 عبد العزيز, 

 عبد الرحمن.  

  إعرابه

 الأول، يعُرَب 

 والثاني

 إليه مضاف

 حضرموت، بعلبك،(

 نفطويه، سيبويه،

. . )راهويه خالويه،

  : إعرابه

 )ويه( ب انتهى إذا

 في الكسر على فيبُنىَ

 أو نصب أو رفع محل

 ب ينتهي لم اذا جر 

 إعراب يعُرب )ويه(

 . الصرف من الممنوع

معنى أن العلم ب

يكون عبارة عن 

جمله فيها مسند 

ومسند إليه.)شاب 

قرناها(اواسم ) تأبط 

 شراً(.

 : حكم إعرابه

 و لكن تعرب

 من منَع الحركة

 لوجود الظهور

 . الحكاية حركة

 

 ينقسم ) العلم ( إلى: ❖
 .مثل محمد وعبد الله وخالد:  )الاسم( .1

أم محمد  وكان العرب يتكنون حتى لو  -أبو محمد:  )الكنية ( .2

 لم يكن له ولد. 

 الدولة، سيف( لقب هو كل ما أشعرَ بمدح أو ذم..:   )اللقب (. 3

 اللقب يسبق الإسم فإن واللقب الاسم يجتمع وعندما )العابدين زين

 . )الدولة سيف الله عبد(

 ثالثا: اسم الإشارة. ❖
 وكل نوع من هذه الأنواع الثلاثة يأتي مذكراً ويأتي مؤنثا .أقسامه: 

 ما يشار به للجموع:   -3 ما يشار به للمثنى:-2  مايشار به للمفرد:  -1

ذا( ) ذي , ذِهِ , وذه بالسكون , وذهِ بالكسر )

, وذات ( ) تي  , وتهِ بالكسر, وتهي بالياء , 

وبالإسكان , وتاء ولكن أشهرها ذِهِ أو ذي 

 )هذي, هَذِهِ(..

) ذان ..رفعا , وذيني .. نصبا وجرا (..: 

 )تان( بالألف رفعا وبالياء نصب وجرا .

 

والمؤنث  نستعمل معه أولاءِ  لجمع المذكر

لَـئِكَ هُمُ الأمُفألِحُونَ(  قال تعالى :)وَأوُأ

  :الإشارة أسماء إعراب ❖
 . المثنى إعراب تعربان وهاتان هاذان عدا جر، أو نصب أو رفع محل في مبنية كلها
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 رابعا: الأسماء الموصولة . ❖
هو المفتقر إلى صله وعائد صله يعني جمله تأتي بعده تعريفه: 

 توضحه وتكشفه وتبين المقصود به 

 أقسامه:

 أنها تأتي لمعنى مبين ومحدد . خاصة بمعنى:-1

كلها  ،)اللائي اللاتي، الذين، الألاء، اللتان، اللذان، التي، الذي،(       

 إعراب المثنىمبنية، ماعدا اللذان واللتان فإنهما تعربان 

أنها تصلح أن تستعمل لكذا معنى : بمعنى الموصولات المشتركة

  :بحسب مراد المتكلم 

، ما، من،( والجمع والمثنى المفرد و والمؤنث للمذكر تأتي  ال، أي 

 وتكون العاقل، لغير "ما" و للعاقل، "من" تأتي حيث ،)ذا ذو،

 "ذا" أما صفة، أو مفعول اسم أو اسمفاعل على داخلة "ال"

 . إشارة اسم فهي يسبقها لم وإن الاستفهامية، ما فيسبقها

 

 صلة الموصول: -

تفتقر الموصولات إلى ما يكشفها وما يوضحها , فعندما تقول )  

نجح الذي ( فكلمة الذي مبهمة تحتاج إلى ما يوضحها  ، فيوضحها 

جملة تأتي بعدها نسميها صلة الموصول فتقول ) جاء الذي نجح  ( 

نجح من فعل وفاعل نسميها صلة الموصول وهي لا محل لها جملة 

 من الإعراب في كل الأحوال.

 نوعين أنواع جملة صلة الموصول:   

    .وخبر مبتدأ أو وفاعل فعل من :تتكونجملة  -1

 ومجرور جار أو )عندك الذي جاء (ظرف )تكونشبه جملة  -2

 . )الدار في الذي جاء(

 :ويشترط في جملة الصلة أمران

  أن تكون خبرية محتملة الصدق والكذب -

في إفراده وتثنيته  إن تكون مشتملة على ضمير مطابق للموصول -

 وجمعه وتذكيره وتأنيثه .

 

 خامسا:  المعرف بـ ال
 تنقسم ال المعرفة إلى ثلاثة أقسام :

 لتعريف العهد , وتنقسم الى قسمين : : )أل العهدية(  -1

 مثال  : ) اشتريت فرساً ثم بعتُ الفرس ( :  العهد الذكري

هو شيء يرجع إلى المعنى إلى الباطن بينك وبين   العهد الذهني:

 مخاطبك ليس له ذكر في اللفظ .مثل  : ) جاء القاضي( 

الرجل أفضل من تعريف الجنس كقولك :  ) أل الجنسية:    -2

 المرأة (  

 : لتعريف الاستغراق تنقسم إلى قسمين /ال الاستغراقية-3

وهذه التي وَخُلِقَ الِإنسَانُ ضَعِيفاً  /الاول باعتبار حقيقة الإفراد 

 يصح إن يقع مكانها كل ، فيصح إن تقول خلق كل إنسانٍ ضعيفَ .

كقولك ) الرجل (  ، أي الجامع   /الثاني باعتبار صفات الإفراد 

 لصفات الرجال المحمودة .

 المعرف بالإضافة:  -

 إذا أضيف إلى واحد مما ذكر فأنه بحسب ما يضاف إليه خمسة 

 الموصول، الاسم الإشارة، اسم العلم، الضمير،( أعلاه المذكورة

غلامٌ  زيد، غلام هذا، غلامي( معرفة يصبح فإنه ،)بأل المعرف

 . )ضي القا غلام الدار، في الذي غلام هذا،

 لباب الخامس

 المبتدأ والخبر ❖
 )لكم خيرٌ  تصوموا أن( بالصريح المؤولالاسم -2. )زيد( الصريح-1فكلمة الاسم تشمل ، :  هو الاسم المجرد من العوامل اللفظية للإسناد المبتدأ 

 مثل: محمداً مجتهدٌ ، فهذا خبر تمت الفائدة به . هو المسند الذي تتم به الفائدة مع المبتدأ: الخبر .

 حكم المبتدأ والخبر : ❖

 :  المبتدأ  والخبر مرفوعان .  الرفع 

 ً  . بمعنى : أنه لا يصح أن يكون نكرة .الأسماء الموصولة إنها من المعارف. والأصل في المبتدأ أن يكون معرفة،  المبتدأ لا يكون إلا اسما

 لكن المبتدأ قد يأتي نكرة بمسوغ ، )بشيء( يشفع له :

 ) ما طالبٌ مجتهدُ(  ,   أن يسبق بالنفي .1

  أإله مع الله  مثل :  ، أن تسبق باستفهام .2

 : يضيق شيوعها وعمومها موضعان:أنيخصصها يعني إذا جاء ما  .3

 و لعبدٌ مؤمنٌ خيرٌ من مشركٍ  لأن الوصف يقرب النكرة إلى المعارف ،  أن تقع موصوفة :الموضع الأول ا

 ، مثل لو قلت : ) قلم محمد متميزٌ ( إذا أضيفتالموضع الثاني : 

 الخبر: خصائص ❖

 مرفوعا دئما: الخبر-1

 )ثلاثة ( :أنواع الخبر

 شبه جملة  -3  جملة -2  مفرد   -1

 كقولك : العلم رسالة . : فالمفرد

 قد تكون أسمية أو فعلية كقولك : جملة فعلية ) العلم يحتاج الى تعب ( ، أما الجملة الإسميه مثل قولك : ) العلم طريقه صعب( : الجملة

 : وهو الذي يدل على الزمان أو المكان الظرف  .جاراومجرورااو أوظرفا يكون أن أي ،)السماء في رزقنا منكم، أسفل الركب (جملة شبه

 حرف جر يأتي بعده اسم مجرور به .  الجار والمجرور:

 الاصل في المبتداء ان يكون ؟
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  بالمبتدأ، يربطه رابط من له لابد فإنه جملة يكون عندما الخبر

 :نواع الروابط

 . )شاق طريقه العلم( الضمير -1ا

 . )مؤمن الرجل ذلك محمد( الإشارة -2

 . )الحاقة ما الحاقة( الخبر جملة في أالمبتد لفظ إعادة -3

 . )الرجل نعم زيدٌ  (الخبر جملة في العموم  -4

 متى نحتاج هذه الروابط  بين جملة الخبر والمبتدأ ..؟

إذا لم تكن جملة الخبر هي نفس المبتدأ في المعنى .مثال : قوله عز 

 قل هو الله أحد وجل : 

 

 

  :يكون التقدم وهذا المبتدأ، على يتقدم قد لخبرا

 . )محمد القاعة في( جائز )أ

 : حالات عدة في واجب )ب

 . )زيد أين( استفهام الخبر يكون أن -

 في( نكرة والمبتدأ )جملة شبه أي( مفرد غير الخبر يكون أن -

 . )رجل الدار

 في( الخبر بعض إلى يعود ضمير إلى مضاف المبتدأ يكون أن -

 . )صاحبها الدار

 الأصل أن يأتي المبتدأ ثم الخبر .تقدم الخبر على المبتدأ : 

 جائزة ، وواجبة .يخالف هذا الأصل ومخالفة هذا الأصل : 

 من تقدم الخبر على  المبتدأ في نحو :) في القاعة محمد ٌ(فالجائز 

 بل يجب تقديم الخبر على المبتدأ وذلك في مسائل : –

 مثال :  ) أين زيـدٌ أين( أن يكون الخبر اسم استفهام  .1

 والخبر ليس اسما ً مفردا ً.بل إنه شبة جملة مثلا ً .مثال :  ) في الـدار ِ رجل ٌ (اذاكان المبتدأ نكرة أن يكون الخبر غير مفرد  .2

 تقديم الخبر وتأخير المبتدأ .مثال : ) فالدارصاحبها( فيجب  أن يكون المبتدأ مضافا ً إلى ضمير يعود إلى بعض الخبر  .3

 كلمات لا يجوز أن تكون مؤخرة بل لابد أن تكون في صدر الكلام منها :

 ما التعجبية  وبعض الكلمات الأخرى -أسماء الشرط -أسماء الاستفهام  •

 ولذلك نقول إن أين هنا خبر مقدم في محل رفع ويجب تقديمه هنا لأن له صدر الكلام .

 الباب السادس النواسخ ❖

 : النواسخ تعريف

 . الإزالة من والنسخ النسخ، من ومشتق ناسخ جمع : لغة

 يرفع حكم  المبتدأ والخبر .ما  :الناسخ في الاصطلاح

 الناسخ ثلاثة أنواع :

 الأول : ما يرفع المبتدأ وينصب الخبر وهو / كان وأخواتها  .فيصبح المبتدأ اسمها و الخبر خبرها.         

 الثاني : ما  ينصب المبتدأ ويرفع الخبر وهو / إن وأخواتها  . فيصبح المبتدأ اسمها و الخبر خبرها.         

 الثالث : ما ينصبهما معاً  و هو / ظن وأخواتها  . فيصبح المبتدأ مفعول أول و الخبر مفعول ثان.         

 كان وأخواتها

 كان من النواسخ : جمع ناسخ في اللغة مشتق من النسخ ،والنسخ في اللغة الإزالة يقال : نسخت الشمس الظل ، إذا أزالته .

 وهي : وكان وأخواتها ثلاثة عشرة فعلا ً

 كان وأخواتها تقسم من ناحية العمل على ثلاثة أقسام :

وهي ثمانية أفعال :كان  /  أصبح /  أضحى  /  أمسى  /  ظل  /  ما يرفع المبتدأ ويسمى اسمها  وينصب الخبر ويسمى خبرها  بلا شرط   -1

 غفورا الله كان : بات/صار  /  ليس  .مثل

وشبه النفي هو: النهي والدعاء. وهو أربعة أفعال :) زال  / برح   -أن يتقدم عليه نفيٌ أو شبهه  -ما يرفع المبتدأ وينصب الخبر بشرط وهو  -2

 فتئ/انفك (مثال  : )لا يزال زيدٌ غائبا (/

 وهو )داَمَ( . ما يرفع المبتدأ وينصب الخبر بشرط أن يتقدم عليه )ما( المصدرية الظرفية وهو فعل واحد -3

 حيا. دمتُ  ما : : مثل ،)دام( المصدرية ما عليه يتقدم أن بشرط الخبر وينصب المبتدأ يرفع ما 

 التمام و النقصان في باب كان وأخواتها:  :وأخواتها كان خصائص

  .بل تحتاجهم معا المنصوب عن المرفوع يكفي ولا وخبر، اسم إلى تحتاج حيث ناقصة، عشر الثلاثة الأفعال أن النقصان :-1

 بعدها ما وإعراب معانيها فتتغير ،المنصوب عن بالمرفوع وتكتفي فتَِئَ _ وزَالَ _ وليس (  :ثلاثة عدا (تامة تأتي قد أفعال عشرة أن :التمام -2

 ولا يجوز أن تأتي تامة ..

 إذن هذه الأفعال الثلاثة عشر يأتي منها عشرة أفعال يجوز أن تأتي تامة ويجوز أن تأتي ناقصة وثلاثة لا تكون إلا ناقصة 

 . بخمسة شروطجواز حذف نون ) كان ( تعتبر من خصائصها  لا يجوز هذا الحذف إلا -3 
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 شروط جواز حذف نون كان: ❖

 (و)أكون( فإن كانت بلفظ الأمر أو الماضي لم يجز حذف نونها .أن تكون بلفظ المضارع )يكون( و)تكون( و)نكون (1

 أن تكون مجزومة . (2

 أن لا تكون موقوفاً عليها فإذا وصِلَ الكلام لم يجز حذف نونها فإذا وقف عليها وجب ذكر النون .  (3

 أن لا تكون متصلة بضمير نصب فإن كانت متصلة بضمير نصب وجب ذكر النون ولم يجز حذفها.  (4

 أن لا تكون متصلة بساكن فإذا اتصلت بساكن وجب حذف النون وسيأتي بيان ذلك.  (5

  لو تخلف شرط من هذه الشروط فما الحكم ؟

 لم يكن الذين كفروا من أهل الكتاب والمشركين منفكين حتى تأتيهم البينةلم يجز حذف النون . مثال ذلك قوله عز وجل : 

 : المشبه بليسالباب السابع

هُ )باب ما المشبهة بـ ليس( في إفادة النفي وليست حروف : بليسالمشبه   أفعال هي كلمات تعمل عمل )كان( فجعلوا لها باب مستقل سَمَوأ

 )ما( هذه للعرب فيها لغتان:فاعلم أن 

 ما( مثل ،)ما( النفي وهو ))ليس عمل تعمل )لغة قريش( )إعمالها عمل ليس( ترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرها)  -1

 ،)حاضرٌ  زيدٌ  ما (فيقولون حاضرا )لغة بني تميم( لاتعمل عمل ليس زيدٌ 

 شروط إعمال ) ما ( عمل ليس:الابليس(  (عمل عندهم تعمل لا )ما (ف الحجازيين أما -2

 ما( الاسم على الخبر تقدم حال في أما حاضرا . زيدٌ  ما( خبرها على )ما( اسم يتقدم أن أن يتقدم اسمها على خبرها بهذا الترتيبً  -1

 . )زيدٌ  حاضرٌ 

 .فإن اقترنت بطل عملها أيضا  كقولك )مـا إن زيد مجتهد( لاتعمل عمل ليسأن لا تقترن بإن الزائدة.   -2

دٌ إِلاَّ رَسُولٌ فإن دخلت إلا على الخبر فنقضت النفي بطل العمل أيضا  كما في قوله تعالى أن لا ينتقض نفي خبرها بـ إلا.   وَمَا مُحَمَّ

 : النواسخلباب الثامنا

 النواسخ :إن وأخواتها:   ❖

 لعل  (  -ليت   -كان   -لكن   -أن -) إن الأحرف الناسخة  عددها ستة 

 . تدخل على المبتدأ والخبر فتنصب المبتدأ فيسمى أسمها وترفع الخبر ويسمى خبرهاهذه الأحرف الستة :عملها

 :هذه ألأحرف  لها معاني 

  تفيد التمني ليت  تفيد التشبيه.وأحياناً )كأن( تفيد الظن كأن تفيد الاستدراك. لكن تفيد التوكيد إن

تأتي )لعل( للإشفاق وأحيانا كتوقع المكروه كقولك ) لعل زيد حصل له شيء (  ا تفيد الترجي. وهو طلب المحمود المستحب واحيان لعل

  تفيد التعليل)لعله ينسى(.واحيانا لعل 

   أن لا تقترن بها )ما( الحرفيةاشترط بها شرطاً واحداً 

 ما يترتب على اقتران هذه الأحرف بإن وأخواتها:

 خبر وناجح مبتدأ وزيد كافة وما مكفوف لأنه الإعراب من له محل لا ناسخ حرف إن حيث ،)ناجحٌ  زيدٌ  إنما( وأخواتها إن عمل بطلان  -1

  108 الأنبياء)قلُأ إنَِّمَا يوُحَى إلَِيَّ  الفعلية الجملة على دخولها إمكانيةيجوز  -2

 ) ليت(  إذا دخلت عليها )ما( تبقى على اختصاصها بالجملة الاسمية.  

 والمواضع التي يجب فيها فتح همزة إن يجمعها ضابط وهو: مواضع كسر همزة ) إن(  ومواضع فتحها:

إنَِّا أنَزَلأناَهُ  : وجب كسر همزتها  :أن تقع في ابتداء الكلام -1

 , فِي ليَألَةِ الأقَدأرِ 

ِ أن تقع بعد حرف تنبيه. -2 لِياَء اللّ   ..ألَا إنَِّ أوَأ

 ) قال لي محمد إن زيد مسافر(  أن تقع محكية بالقول .  -3

)أعلم أن تقع اللام بعدها لام التوكيد المبنية على الفتح, -4

 إنك لمجتهد(.

 . )جلعناه إنا*المبين والكتاب*حم (القسم بعد تقع أن -5

  )مجتهد أنك يكفي ألم (رفع محل في تقع أن -1

قل أوحى إلى أنه استمعَ  فاعل نائب رفع محل في تقع أن -2

 نفر

  )ناجح أنك علمتُ  (به مفعول نصب محل في تقع أن -3

 مثلا  كقوله تعالى :  محل جر بالحرفإذا وقعت في  -4

   ُذلكَ بأن اللهَ هو الحق 
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 و هذه أمثلة :،  المواضع التي يجوز دخول اللام على ما تأخر من خبر إن المكسورة أو اسمها أو ما توسط من معمول الخبر أو ضمير الفصل

 إن ربكَ لذو مغفرةٍ يقول الله تعالى : 

 هنا ) اللام ( للتوكيد تأتي لزيادة توكيد الكلام مع إن  ،) إن  (هي أصل التوكيد فإذا أردت أنت زيادة التوكيد أتيت بهذه اللام .  

 يقول البلاغيون زيادة المبنى تدل على زيادة المعنى و تأكيده ، و لذلك تجد أنه تذكر) إن( و تذكر معها أحيانا 

لأنت ناجح  ، لما جاءت إن  تزحلقت اللام  إلى الخبر فصار إنك لناجح ، و تسمى "اللام" المزحلقة من الاسم إلى  ، أصل الكلام  لام الابتداء 

 الخبر إذا دخلت ) إن ( تأخرت اللام إلى الخبر.

 مواضع دخول اللام:

   إن ربكَ لذو مغفرةٍ   تدخل هذه اللام على الخبر المتأخر،  يعني الذي لم يتقدم على الاسم كما في قوله تعالى :-1

 . إن في ذلكَ لعبرةً  تدخل "لام" التوكيد على اسم إن بشرط أن يتأخر عن الخبر -2

 إن هذا لهو القصصُ الحقُ كما في قوله تعالى:   تدخل على الضمير الذي يسمى ضمير الفصل ، و يؤتى به أيضا لزيادة التوكيد .-3 

 خبر الأحرف الناسخة:

 لا يجوز في باب "إن وأخواتها" توسط الخبر بين العامل واسمه ، كما أنه لا يجوز تقديم الخبر على العامل واسمه 

 فلا يجوز لك أن تقول : ) إن قائما زيدا ، بتقديم الخبر على الاسم (  

 السبب في ذلك عدم جواز تقدم الخبر على الاسم: 

يعني ظرف أو  إذا كان الخبر شبه جملةيجوز تقدم الخبر على الاسم في باب" إن وأخواتها "  :اسمها على أو إن على إن خبر تقدم استثناء:

  إن في ذلك لعبرةً (. إن لدينا أنكالاً   :جارا ومجرور .

 : لا النافيه للجنسالباب التاسع

 تعمل عمل ) إن ( في نصب الاسم و رفع الخبر و ذلك بشروط ثلاثة : لا النافية للجنس 

 ن تكون لا النافية للجنس يعني غير نافية للوحدة إنما تنفي الجنس الذي يدخل تحته مجموعة من الأفراد أ -1

 أن يكون معمولاها )اسمها وخبرها(نكرتين . -2

 أن يكون الاسم مقدماً والخبر مؤخراً.  -3

 وجُعلت في باب مستقل عن )إن وأخواتها ( لأنها تنفرد بهذه الشروط .

 : حالات ثلاثة من تخلو لا النافية لا اسم فإن السابقة الثلاثة الشروط استيفاء حال وفي 

 "  و " لا صاحبَ كرمٍ مذمومٌ"   أن يكون مضاف  مثال  :   " لا صاحبَ خلقٍ ممقوتٌ  -1

مخفقٌ ( .و قد يكون أن يكون شبيه بالمضاف ما اتصل به مرفوع  قولك : ) لا طيباً قلبهُ مكروهٌ ( منصوباً به مثل : ) لا مذاكراً دروسَهُ  -2

 المتصل بالشبيه بالمضاف مجرور بجار يتعلق بهذا الاسم يعني " اسم لا النافية للجنس "  كقولك : ) لا خيراً من زيدٍ عندنا (

 أن يكون مفرداً .  -3

 ومثل ذلك لو قلت : ) لا مقصراً في عملهِ ممدوحٌ ( )لا رجلَ في الدارِ (

 ليس عمل وتعمل واحد رجل وجود موجودا (نفي رجلٌ  لا (إن عمل وتعمل للجنس نفي) موجودٌ  رجلَ  )لامهمه: 

 ؟ فإن أنخرم شرط شروط إعمال لا, فما الحكم

 الشرط الأول:

كانت  مثلاً بأن كانت ناهية غير نافية, إذا كانت )لا( الناهية فإنها تختص بالأفعال فتجزم الفعل المضارع فتدخل على الفعل المضارع فقط إذا 

 غير نافية  .فـ تقول : لا تحزن كما قال الله عز وجل لنبيه "لا تحزن".ناهية 

 الشرط الثاني:

 فإنها لا تعمل وحين إذا يجب تكرارها مثل إن يكون معمولاها معرفتين فتقول لا زيد في الدار ولا عمر 

 الشرط الثالث:

 الحكم مثل حكم الثاني إذا أنخرم تهمل ولا تعمل ويجب تكراراهـا فتقول) لا في الحقيبة قلم ولا فيها كتاب ( 

 ملخص:

أن إعمال) لا ( عمل إن ليس على أطلاقه , بل هو مقيد بهذه الشروط التي ذكرتها لك وهي أن تكون لا نافية للجنس , وان يكون معمولاها 

 نكرتين وان يكون الاسم مقدمـاً والخبر مؤخرا  
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 : ظن واخواتها الباب العاشر

 هذا الباب هو ما يسمى بباب أفعال القلوب ظن وأخواتها:  

 لماذا سمي أفعال القلوب؟

 فعال القلوب. لان الظن مكانه القلب وكذلك الحسبان والدراية والرؤية والتخيل والزعم والوجود)الوجدان( والعلم , كل هذه أمور قلبيه ولذلك نسميها أ

 ) ظن , رأى , حسب , درى خال , زعم , وجد , علم (الأفعال هي :

 انه مفعول به أول و تنصب الخبر على أنه مفعول به ثانعمل ظن وأخواتها: تنصب المبتدأ على 

 ليست الرؤية البصرية بل هي الرؤية القلبية في عقيدة القلب ,أنهم يرونه بعيدا ونراه قريباقوله تعالى :  مثال : ) ظننت زيدً ناجحا(  

 لا تحسبوه شراً لكم  قال تعالى "حسب" 

 مثاله معناه الفعل الناسخ نوع الفعل الناسخ

أفعال تعطي معنى اليقين 
 المخالف للشك

ً  بسيط ضَ الطبيب  المر زَعَمَ  بمعنى اعتقد لكن يغلب عليه اليقين زَعَمَ   ا 

 ا  نافع مَ الحِل   رأيت   إما رؤية بصرية أو علمية رَأى

 من طالبه ا  قريب حَ النجا درََي ت   مثل معنى عَلِمَ  درََىَ 

 ة  منجا قَ الصد وجدت   مثل معنى عَلِمَ  وَجَدَ 

 ة  مهلك بَ الكذ علمت   العلم اليقيني عَلِمَ 

أفعال تعطي معنى الشك 
والتهمة والظن عكس 

 اليقين

 ا  ناجح ا  محمد ظننت   بمعنى اعتقد ظن  

 ا  واقع رَ الأم حسبت   بمعنى اعتقد حَسِبَ 

 ة  إخو ءَ الأصدقا خلت   بمعنى اعتقد خَالَ 
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